

du compromis et de l'avantage qu'il y a à équilibrer les intérêts, les opinions, les pouvoirs et les responsabilités. C'est une leçon dont le monde entier devrait s'inspirer de plus en plus.

John Holmes a fait une fois remarquer, qu'il n'hésitait pas à comparer Sir John A. ou Mackenzie King à Bismarck ou Bolivar comme faiseurs de miracle. S'ils ne sont pas comparables à Lincoln, c'est qu'ils ont su éviter son problème.

L'expérience que nous avons acquise chez nous, nous l'appliquons à l'étranger.

- L'expérience canadienne prouve qu'il est parfois possible d'éviter les conflits par le dialogue plutôt que par les cris ou les armes.
- L'expérience canadienne montre que si les torts sont souvent partagés, et s'il y a souvent deux ou plusieurs versions des mêmes faits, le dialogue n'est pas le choix des timorés mais bien des audacieux.
- Elle montre que les institutions et les relations ne sont durables que lorsqu'elles sont flexibles et peuvent s'adapter à l'évolution de la réalité et des intérêts.
- Elle montre que les solutions ne résident pas dans les grands plans et les grands projets, mais dans des méthodes efficaces.
- Elle montre que la stabilité doit avoir un fondement légitime issu du sentiment partagé que les institutions du gouvernement représentent tous les intérêts et toutes les perspectives.
- Elle montre que le compromis ne permet peut-être pas d'arriver à une victoire totale mais qu'il préserve la paix.

Ces conclusions découlent aussi bien de nos échecs que de nos succès. C'est l'échec lorsque nos institutions ne reflètent plus la société que nous sommes devenus. C'est l'échec lorsque nous cessons de parler et nous mettons à crier. C'est l'échec lorsque nous rejetons tout compromis ou abandonnons toute souplesse dans notre façon d'envisager le développement du pays.

Je pense c'est cette expérience tout autant que notre situation qui a façonné la politique étrangère du Canada au cours des années. Nous savons que si ce comportement s'avère nécessaire pour maintenir la paix dans le pays, c'est d'autant plus le cas à l'étranger.